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Северный Завоз

Главное судно продовольственной навигации прибыло в Анадырь

ИА Чукотка, 17/07/2025
В среду, 16 июля, в Анадырском морпорту встало под разгрузку главное судно 
продовольственной навигации – теплоход "Вячеслав Анисимов". В окружную 
столицу он доставил 247 тонн социально значимых грузов. Затем сухогруз 
отправится на восточное побережье региона, сообщает ИА "Чукотка". 

В Анадырь "Вячеслав Анисимов" пришёл из Беринговского, который стал первым 
пунктом назначения в округе. Теплоход совершает продолжительный рейс, 
который охватывает 14 населённых пунктов. «Вчера в 19:50 начали разгрузку. Для 
Анадыря на борту "Вячеслава Анисимова" небольшое количество техники и 14 
контейнеров. Это 247 тонн продуктов и других социально значимых товаров. 
Предварительно обработка займёт двое суток, в пятницу вечером теплоход пойдёт 
на Провидения», – сообщил корр. ИА "Чукотка" диспетчер морского порта. В 
зафрахтовавшей судно компании "Чукотоптторг" уточнили, что затем "Вячеслав 
Анисимов" направится в Чукотский район. Выгрузка на необорудованный берег 
будет происходить с помощью баржи, которую теплоход возьмёт с собой в 
Анадыре. В сёлах Чукотского района предстоит выгрузить 101 контейнер. Кроме 
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продуктов и товаров первой необходимости туда доставят стройматериалы, мебель 
и товары промышленной группы – бытовую химию, парфюмерию и бытовую 
технику. Планируется, что в муниципалитете "Вячеслав Анисимов" будет работать 
до середины августа. На обратном пути главное судно продовольственной 
навигации-2025 разгрузится в прибрежных сёлах Провиденского муниципального 
округа и Анадырского района. Всего для окружной столицы и трёх 
муниципалитетов Чукотки сухогруз доставит 2 790 тонн продуктов и социально 
значимых товаров.

Первоисточник: 
https://prochukotku.ru/news/transport/glavnoe_sudno_prodovolstvennoy_navigatsii_pribylo_v_anadyr/

Биоресурсы

Развитие оленеводства в Арктике требует комплексного подхода, заявил 
сенатор Якушев

Вместе.рф, 17/07/2025
Развитие оленеводческой отрасли требует комплексного подхода, включающего 
сохранение пастбищ, оптимизацию логистики и увеличение объёмов переработки 
продукции. Об этом заявил первый вице-спикер СФ Владимир Якушев на заседании 
Совета по вопросам развития Дальнего Востока, Арктики и Антарктики.

По его словам, сегодня важно обозначить проблемы, которые необходимо решать 
на законодательном уровне.

«По экспертным оценкам, перерабатывается 14% пантов, 16% рогов, 8% 
концентрированной крови и 33% шкур. Я ещё раз повторю — это экспертная 
оценка. Потому что серьёзной статистики мы на сегодняшний день не имеем. И по 
разным субъектам РФ она очень сильно разнится. Но единственное, о чём можно 
сказать с уверенностью — это гораздо меньшие объёмы по сравнению с советским 
периодом и международным опытом», — подчеркнул Якушев.

Сенатор акцентировал внимание на том, что результатом обсуждения должны 
стать взвешенные практические решения, а не пустые декларации. «Давайте 
начнём со статистики, разберёмся и посчитаем, и поглядим, что все-таки делать, 
потому что большое количество предложений. А давайте увеличим поголовье? А 
для чего? Ответить не можем на этот вопрос. Может, поставим задачу меньше? И 
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выработаем предложения, чтобы поголовье перестало падать? А как следующую 
задачку — уже будем смотреть в будущее», — отметил он.

Среди ключевых проблем — транспортные издержки, связанные с доставкой сырья 
для переработки и поставкой продукции в торговые точки. Устранить 
логистические ограничения можно с помощью инфраструктуры Северного завоза, 
который снижает стоимость поставок на 15–20%. Также важно расширить каналы 
реализации продукции, не ограничиваясь только торговыми сетями и ярмарками, а 
активно используя маркетплейсы.

Первоисточник: 
https://vmeste-rf.tv/news/razvitie-olenevodstva-v-arktike-trebuet-kompleksnogo-
podkhoda-zayavil-senator-
yakushev/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Ямал стал лидером северного оленеводства в России

Север-Пресс, 17/07/2025
Развитие северного оленеводства обсудили накануне на заседании Совета по 
вопросам развития Дальнего Востока, Арктики и Антарктики при Совете Федерации 
РФ в Москве. Регионам, в том числе ЯНАО, поставили задачу повышать 
производительность труда в отрасли. Об этом сообщили в telegram-канале 
«Ямальский агропром».

«Давайте смотреть по регионам. Где есть оленеводство развитое, там и надо 
развивать. Четкий должен быть баланс по поголовью», — заявил первый 
заместитель председателя Совета Федерации Владимир Якушев. Общий объем 
финансирования оленеводства в России составил 3,5 миллиарда рублей. 

Ямал признали лидером по поголовью северных оленей в стране: в регионе 
насчитывают около 604 тысяч голов. Оленеводство и рыбодобыча — ключевые 
отрасли АПК региона. В прошлом году оленеводческие предприятия получили 1,5 
млрд рублей поддержки. Деньги пошли на развитие племенного маточного 
поголовья, заготовку мяса и компенсацию транспортных расходов по доставке 
сырья к перерабатывающим предприятиям. Так, количество оленей класса «элита» 
увеличилось на 35%. 

По словам первого заместителя директора департамента АПК ЯНАО Александра 
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Земских, системная поддержка отрасли остается приоритетом для региональной 
власти. «Оленеводство — это не только основа продовольственной безопасности и 
экономического развития Ямала, но и важнейший элемент сохранения 
традиционного образа жизни коренных народов», — отметил Земских.

«Север-Пресс» писал, что в Шурышкарском районе будут наращивать поголовье 
оленей. Губернатор ЯНАО Дмитрий Артюхов провел встречу с оленеводами из семей 
Озеловых и Артеевых и обсудил с ними вопросы развития отрасли.

Первоисточник: https://sever-press.ru/news/ekonomika/na-jamale-aktivno-
podderzhivajut-razvitie-severnogo-olenevodstva/

Рыбаки добыли в Северном бассейне более 201 тысячи тонн рыбы

ИА "Би-Порт" (Мурманск), 17/07/2025
За год вылов водных биологических ресурсов в Северном бассейне снизился. Это 
следует из данных Федерального агентства по рыболовству.

На 16 июля 2025 года рыбаки добыли в Северном бассейне 201,3 тысячи тонн рыбы, 
в том числе 115,8 тысячи тонн трески и 35 тысяч тонн пикши. Годом ранее вылов 
оценивался в 294 тысяч тонн рыбы. При этом добыча пикши за год увеличилась на 
две тысячи тонн.

Общий вылов российских рыбаков с начала текущего года оценили в 2,619 млн 
тонн. Лидером является Дальневосточный бассейн. Там выловлено 1,992 млн тонн 
рыбы – тихоокеанской сельди, минтая и трески.

Ранее сообщалось, что 11% общероссийского улова рыбы в прошлом году пришлось 
на Мурманскую область. В регионе произвели 32 тысячи тонн рыбной продукции, 
что является самым низким показателем за три последних года.

Первоисточник: https://b-port.com/news/330206

Коренные малочисленные народы

Представлены рекомендации WWF по итогам Арктического молодежного 
диалога 2025 года
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Arctic Universe, 17/07/2025
Молодежные диалоги ЕС-Арктика проводятся в рамках Арктического форума ЕС и 
Диалога коренных народов. Молодежный диалог в Арктике является инициативой 
Европейского союза и результатом арктической политики ЕС.

Он реализуется в рамках различных направлений работы, основным из которых 
является финансируемый ЕС проект "Молодежь вместе за будущее Арктики". 
Проект реализуется консорциумом, возглавляемым Глобальной арктической 
программой Всемирного фонда дикой природы (WWF-Швеция), в сотрудничестве с 
Молодежной сетью Арктики, Европейским молодежным парламентом, Советом 
саамов, Форумом мэров Арктики, муниципалитетом Тромсе, Норвежским 
арктическим университетом UiT и Ассоциацией начинающих полярных ученых.. За 
четыре дня, предшествовавших Арктическому форуму ЕС, 36 молодых людей 
собрались вместе, чтобы совместно разработать эти политические рекомендации 
по четырем ключевым темам.

Эти рекомендации отражают результаты коллективной работы и обсуждений в 
рамках молодежного форума "Арктические диалоги-2025". Хотя рекомендации 
отражают общее видение, они не отражают индивидуальные взгляды каждого 
участника.

Как устойчивые отрасли промышленности могут развиваться в гармонии с 
окружающей средой Арктики и местными сообществами?

В условиях растущего давления на развитие устойчивых обществ коренные народы 
и пострадавшие общины по-прежнему не принимают полного и значимого участия в 
развитии и расширении отраслей промышленности. Эксплуатация арктических 
ресурсов часто вступает в противоречие с обеспечением устойчивых источников 
средств к существованию для жителей и защитой культурных и экологических 
ценностей Арктики.

Мы рекомендуем:
Чтобы ЕС и арктические государства внедрили к 2027 году юридически 
обязательные механизмы для обеспечения права коренных народов на свободное, 
предварительное и осознанное согласие при принятии решений, касающихся их 
культуры и средств к существованию, а также на справедливые и открытые 
консультации с затрагиваемыми общинами.
Чтобы ЕС и арктические государства, в соответствии со Стратегией сохранения 
биоразнообразия до 2030 года и соответствующими экологическими директивами, 
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запретили разрушительную практику добычи полезных ископаемых в арктических 
экосистемах, включая глубоководную добычу, донный траловый лов, сброс 
токсичных отходов и вредную аквакультуру, обеспечивая при этом строгую охрану 
не менее 30% суши и морских районов. Кроме того, должно быть запрещено новое 
промышленное развитие в основном нетронутых природных зонах, как это 
определено соответствующими международными конвенциями.
Чтобы ЕС предписывал, а Арктический совет рекомендовал создать к 2030 году 
справедливые и прозрачные механизмы распределения доходов, которые 
обеспечат возвращение справедливой доли проектной прибыли от 
крупномасштабных промышленных разработок непосредственно общинам 
коренных народов и непосредственно затронутым сообществам для их 
собственного целенаправленного использования.
Как мы можем создать более взаимосвязанную Арктику с помощью устойчивого и 
доступного транспорта?

Арктическим сообществам не хватает надежного доступа к важнейшим и общим 
услугам. Крупные инфраструктурные проекты реализуются в одностороннем 
порядке, без участия местных органов власти. Существующая инфраструктура не 
учитывает экологические аспекты и не отличается устойчивостью. Арктические 
сообщества заслуживают безопасного, безотказного транспорта, 
спроектированного и эксплуатируемого на устойчивой основе.

Мы рекомендуем:

Арктическим государствам следует в консультации с постоянными участниками и 
рабочими группами Арктического совета разработать иерархию мер по смягчению 
последствий для инфраструктурных проектов, которая будет соблюдаться на 
протяжении всего процесса планирования и реализации проекта. При этом 
приоритетное внимание должно уделяться предотвращению утраты 
биоразнообразия, при этом смягчение последствий должно быть вторым 
приоритетом, а восстановление и/или компенсация - последним средством. 
Затрагиваемые стороны должны иметь доступ к оценкам воздействия.
Чтобы ЕС призвал государства-члены уделять приоритетное внимание местным 
корпорациям в процессе тендеров на транспортную инфраструктуру, чтобы 
обеспечить местное участие в арктических проектах. Существующие программы ЕС 
и национального финансирования должны быть полностью использованы и 
легкодоступны для поощрения новых местных транспортных предприятий.
Арктические государства должны внедрять стандарты, обязывающие 
поддерживать существующую транспортную инфраструктуру и проводить 
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ремонтные работы, повышающие устойчивость; расходы на это следует разделять с 
соответствующими корпоративными субъектами, которые извлекают выгоду из 
этих структур.
Что нужно молодежи для стимулирования устойчивых инноваций и 
предпринимательства в Арктике?

Политика не оказывает должной поддержки молодежному, устойчивому и 
инновационному предпринимательству в Арктике. Также существует 
недостаточная осведомленность о неиспользованном потенциале молодежного 
предпринимательства и возможностях, которые его поддерживают. Сообществам в 
Арктике не хватает устойчивых и основанных на культурных традициях инициатив, 
что, в свою очередь, ограничивает самодостаточность, развитие и местный 
экономический рост. Молодежь Арктики и коренных народов сталкивается с 
системными препятствиями в продвижении устойчивых инноваций и 
предпринимательства из-за недостаточного доступа к образованию и информации 
об экономических возможностях.

Мы рекомендуем:

Соответствующим лицам, ответственным за разработку политики в Арктике на 
международном, национальном и местном уровнях, сотрудничать с сообществами 
арктических и коренных народов и их молодежными лидерами в проведении 
кампаний по продвижению возможностей финансирования устойчивых инноваций, 
в том числе на языках коренных народов. Это улучшило бы доступность и 
осведомленность о существующих инициативах, способствуя тем самым местному 
экономическому росту и развитию.
Создание цифровой платформы и ежегодного форума для молодых 
предпринимателей Арктики и коренных народов с целью сбора и обмена идеями, 
навыками и продуктами. Это улучшило бы сотрудничество между молодыми 
предпринимателями, расширило бы доступ к возможностям и помогло бы 
преодолеть системные барьеры.
Необходимо, чтобы ЕС и арктические государства внесли поправки в действующее 
и адаптировали будущее законодательство для поддержки мелкого, этичного и 
устойчивого предпринимательства, а также выявили препятствия для этого 
предпринимательства посредством активного диалога с сообществами арктических 
и коренных народов. Должны быть предусмотрены исключения для использования 
экономических возможностей, которые удовлетворяют традиционные и базовые 
потребности сообществ. Нынешняя политика носит слишком обобщенный характер, 
препятствуя успеху мелких предпринимателей Арктики и коренных народов и их 
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продвижению к устойчивому экономическому развитию.
Что означает "достаточность" для молодежи и как мы можем работать над поиском 
баланса в потреблении, чтобы устранить последствия чрезмерного потребления?

Чрезмерное потребление - это глобальная проблема, которая затрагивает 
арктические регионы в результате эксплуатации ресурсов и изменения климата. 
Отсутствие официально утвержденного определения и коллективное стремление к 
”достаточности” увековечивают чрезмерное потребление, нанося ущерб Арктике. 
Действия, предпринятые на корпоративном и общественном уровнях в 
соответствии с новым коллективным пониманием, позволили бы свести к минимуму 
негативное воздействие на Арктику и остальную часть ЕС.

Мы рекомендуем:

Закрепление политики ЕС в области достаточности в качестве руководящего 
принципа, соблюдение планетарных границ, определенных в рамках 
Стокгольмского центра жизнестойкости, для облегчения доступа к жилью, земле, 
ресурсам и общественному благополучию, в частности для коренных народов 
Арктики и жителей Арктического региона.
Необходимо, чтобы ЕС еще больше укрепил и развил существующие нормативные 
акты в области устойчивого развития, упростив сертификацию и обеспечив 
использование этикеток, помогая потребителям делать рациональный выбор. 
Отчетность должна охватывать все этапы производства, включая деятельность за 
пределами Европейской экономической зоны.
Чтобы национальные правительства вводили целевые налоги на вредные виды 
деятельности, такие как добыча полезных ископаемых, на основе оценки 
экологического и социального ущерба, проводимой независимыми экспертными 
группами. Эти налоги будут регулировать структуру производства, распределения 
и потребления в целях достижения справедливой достаточности в пределах 
планетарных границ.
Чтобы ЕС запретил маркетинг, который использует экологическую чистку или 
способствует чрезмерному потреблению экологически вредных продуктов, таких 
как ископаемое топливо и быстрая мода, как определено в Оценке жизненного 
цикла. Следует ввести более строгие санкции в отношении компаний, 
производящих экологически вредную продукцию, чтобы сократить эксплуатацию 
ресурсов, угрожающую Арктике, и поддержать переход к потреблению, 
основанному на достаточности.

Первоисточник: 
https://www.arcticuniverse.com/ru/news/20250716/32201.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch
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В Арктике развивают народные промыслы коренных малочисленных 
народов.

Lenta.ru, 17/07/2025
Оленеводство, рыболовство и охота не только сохраняют культурное наследие 
коренных малочисленных народов Севера (КМНС), но и поддерживают 
экономическую самостоятельность местного населения. Развитие традиционных 
ремесел способствует созданию рабочих мест, улучшению качества жизни и 
сохранению уникального образа жизни и традиций коренных народов. Какие меры 
предпринимают для развития отрасли — в материале «Ленты.ру».

Ямал
В Тазовском районе установят стационарный кораль, в котором будут проводиться 
ветеринарные мероприятия для северных оленей. Загон рассчитан на сезонную 
пропускную способность 10-12 тысяч оленей. С июля по декабрь здесь будут 
проводиться основные ветеринарные мероприятия: вакцинация против сибирской 
язвы, биркование, противооводовые обработки, отбор проб крови на бруцеллез, а 
также формирование убойного контингента.

«Анализ потребностей, который мы провели совместно с органами местного 
самоуправления и службой ветеринарии, показал, что наиболее остро проблема 
стоит в Тазовском районе. Это связано с большим потенциалом вовлечения 
малоорганизованных и мелких оленеводческих хозяйств в процесс сдачи оленей на 
убойные комплексы. В результате в прошлом году в Тазовском районе были 
закуплены два стационарных и пять переносных загона. На сэкономленные 
средства району удалось приобрести еще один, монтаж которого начнется в 
ближайшее время», — рассказал директор департамента агропромышленного 
комплекса ЯНАО Андрей Рубашин.

Строительство нового кораля стало важным этапом в развитии инфраструктуры 
отрасли

Он будет расположен рядом с новым убойным комплексом и позволит вовлечь в 
кампанию по заготовке мяса 50-60 семей частных оленеводов Гыданской тундры, 
которые ранее не могли сдавать оленей из-за удаленности убойных комплексов.

Место установки комплекса выбрано с учетом маршрутов касланий оленеводов-
частников Тазовской и Гыданской тундр. Уже в ноябре со стартом убойной 
кампании комплекс начнет работу, сообщает пресс-служба ЯНАО. Решение о 
развитии в регионе сети убойных комплексов вошло в дорожную карту мер 
поддержки КМНС по итогам встречи губернатора Дмитрия Артюхова с 
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тундровиками в 2024 году.

В новом комплексе будет создано порядка 20 рабочих мест. Благодаря реализации 
проекта планируется дополнительно заготавливать около 100 тонн мяса. 
Ожидается, что общий объем заготовки только в Тазовском районе составит 1200 
тонн.

Красноярский край
Правительство Красноярского края оказывает грантовую поддержку для 
реализации проектов по сохранению культуры и традиционного образа жизни 
КМНС. На реализацию своего проекта можно получить субсидию до 2,6 миллиона 
рублей, говорится в сообщении пресс-службы губернатора региона.

Также жители северных территорий региона могут получить гранты на развитие 
предпринимательства в сфере традиционных промыслов и реализацию 
образовательных проектов. Размер поддержки в рамках конкурса составляет от 400 
тысяч до 8 миллионов рублей

Так, краевой грант в размере 8,5 миллиона рублей, которые получил ранее один из 
крупнейших оленеводческих комплексов Красноярского края — хозяйство «Яра-
Танама», направили на закупку техники и кормов для кооператива. Об этом 
сообщила пресс-служба краевого правительства.

«В большинстве оленеводческих хозяйств остро стоит вопрос обновления 
материально-технической базы, однако собственных ресурсов для этого зачастую 
не хватает. Благодаря краевому гранту мы впервые приобрели квадрокоптеры, 
которые позволяют эффективно отслеживать перемещение стад и контролировать 
их выпас. Сегодня наше хозяйство обеспечивает поставки оленины как населению, 
так и перерабатывающим предприятиям, также мы занимаемся реализацией 
камуса», — рассказал председатель сельскохозяйственного кооператива «Яра-
Танама» Вадим Вэнго.

На Таймыре ежегодно проходят праздники День рыбака и День оленевода. В этих 
мероприятиях принимает участие компания «Норникель» и в рамках 
благотворительности выделяет средства на их проведение — семь миллионов 
рублей. Об этом сообщает сетевое издание «Таймырский телеграф».

Первыми в 2025 году День рыбака отметили жители поселка Левинские Пески, где 
праздник прошел 4 июля. В каждом поселке одной рыболовецкой семье от 
компании «Норникель» вручили денежный сертификат в номинации «Промысловая 
семья» на сумму 150 тысяч рублей.
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«От компании "Норникель" я вручила сертификат семье Дмитрия Бетту и Елены 
Кондратьевой. 5 июля празднества продолжились в поселке Потапово, куда мы 
выехали большой командой, чтобы поздравить жителей. Нас встречали радушно и с 
интересной концертной программой. Здесь сертификат номиналом 150 тысяч 
рублей от "Норникеля" вручили семье Раисы Ивановой. Добавлю, что семью, 
достойную получить сертификат от "Норникеля", определяют жители поселка на 
общем сходе», — рассказала руководитель направления по работе с коренными 
малочисленными народами Севера управления региональных проектов 
Заполярного филиала «Норникеля» Анфиса Никифорова.

Компания «Норникель» принимала участие в праздновании Дня оленевода весной 
2025 года. В этом году 15 оленеводческих семей получили от компании денежные 
сертификаты

Добавим, что для Таймыра 2025 год — юбилейный, ему исполняется 95 лет. В связи 
с этим впервые за шесть лет День оленевода прошел в городе Дудинке. 
Руководство компании на это мероприятие выделило дополнительное 
благотворительное пожертвование в размере полутора миллионов рублей.

Мурманская область
В марте 2025 года в рамках Международного арктического форума состоялась 
панельная сессия «Стандарты отношений коренных малочисленных народов 
Российской Федерации и бизнеса: достижения и новые возможности». Результаты 
совместной работы с региональным правительством и бизнесом представил Совет 
представителей КМНС Мурманской области.

«Наша политика в отношении коренных народов строится на федеральных законах 
и региональных программах, направленных на устойчивое развитие саамских 
общин. За ними сохраняется право на оленеводство, традиционное рыболовство, 
охоту, заготовку древесины. За последние пять лет более 200 миллионов рублей 
было направлено на развитие северного оленеводства, а для ведения 
традиционного рыболовства выделено около 4 тысяч тонн водных биоресурсов», — 
отметила первый заместитель губернатора Мурманской области Оксана Демченко.

С 2021 года между компанией «Норильский никель» и Ассоциацией кольских 
саамов заключено соглашение о сотрудничестве

Инициативы саамского сообщества могут быть реализованы в рамках 
благотворительной программы «Мир новых возможностей» компании «Норильский 
никель». В 2024 году в Ловозерском округе реализовано четыре проекта на сумму 
более 5 миллионов рублей, в 2025 году планируется два проекта на сумму около 3 
миллионов рублей.
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«Саамы, как и многие другие народы, стоят перед лицом промышленного освоения. 
И для нас важно сохранить конструктивный диалог с промышленными компаниями. 
Мы слышим бизнес, они сегодня слышат нас, и мы готовы выстраивать совместный 
план взаимодействия. Ежегодно мы выделяем гранты и субсидии на поддержку 
мастеров, общественных проектов и укрепление материальной базы общин. За 
последние пять лет на эти цели направлено более 46 миллионов рублей», — 
рассказал председатель Совета представителей КМНС при правительстве 
Мурманской области Андрей Агеев.

Чукотка
По решению главы региона в 2025 году впервые за 30 лет на Чукотке возобновляют 
конкурс профессионального мастерства среди оленеводов округа, которые 
достигают высоких производственных показателей. Каждый победитель получит 
премию 150 тысяч рублей. Итоги конкурса будут подведены до 1 октября, сообщает 
пресс-служба правительства региона.

Конкурс включает семь номинаций: «Лучший оленевод», «Лучший бригадир», 
«Лучшая хозяйка яранги», «Лучший механизатор», «Лучший специалист», «Молодой 
оленевод», «Ветеран оленеводства (наставник)»

«Последний такой конкурс проводился более 30 лет назад. Убежден, что это тот 
опыт, который надо возрождать. Труд оленевода — непростой, очень 
ответственный, и у нас в округе он должен быть в почете. Это не просто работа — 
за ней стоят столетия уникальных традиций и культуры Чукотки. Все меры 
поддержки, которые мы принимаем, выстраиваются в систему по созданию 
достойных условий для специалистов», — рассказал губернатор Чукотки Владислав 
Кузнецов.

В округе существует целый комплекс мер по поддержке традиционных отраслей 
хозяйства и их сотрудников. В 2024 году по решению губернатора Владислава 
Кузнецова были повышены зарплаты оленеводам (с 72 тысяч до 122 тысяч рублей) 
и морзверобоям (с 57 тысяч до 75 тысяч рублей). Также в округе увеличены 
выплаты семьям оленеводов, которые воспитывают детей в тундре, на маршрутах 
выпаса домашних северных оленей.

На детей с 7 до 14 лет увеличение составило с 11 до 22 тысяч рублей, на детей с 14 
до 18 лет — с 22 до 44 тысяч рублей. Также на Чукотке выплачивается 
единовременное денежное пособие молодым семьям оленеводов — 50 тысяч 
рублей.

Кроме того, создан фонд развития традиционных отраслей. Хозяйства оленеводов и 
морзверобоев получили более 70 единиц техники, запчастей и амуниции на общую 
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сумму более 42 миллионов рублей. В этом году планируется приобрести 24 
единицы тяжелой техники и 5 маломерных судов.

В образовательных учреждениях региона ведется работа по организации 
факультативных занятий, которые направлены на изучение оленеводческой отрасли

Для реализации этой инициативы привлекаются опытные наставники и 
специалисты оленеводческих предприятий округа. Так, например, факультатив уже 
внедрен в школе села Амгуэмы.

По поручению губернатора Чукотского автономного округа Владислава Кузнецова в 
2025 году для коренных малочисленных народов Севера и общин увеличено 
количество дней промысла в бассейне рек Анадырского лимана до трех.

Это решение было принято после проведения встречи с коренными жителями 
Чукотки и представителями общин КМНС в окружном департаменте сельского 
хозяйства и продовольствия. Мероприятие прошло под председательством 
заместителя губернатора Павла Кощеева. В обсуждении также приняли участие 
представители заинтересованных ведомств и общественности.

Коми
Власти Коми добились федеральной поддержки оленеводческих хозяйств 
республики, об этом сообщила пресс-служба правительства региона.

Республика Коми при содействии Министерства Российской Федерации по развитию 
Дальнего Востока и Арктики включена в программу господдержки хозяйственной 
деятельности коренных малочисленных народов в населенных пунктах, 
относящихся к Арктической зоне.

В 2025 году республика получит на эти цели из федерального бюджета более 85 
миллионов рублей, а в 2026 году — 151 миллион рублей.

Первоисточник: 
https://lenta.ru/articles/2025/07/17/v-arktike-razvivayut-narodnye-promysly-korennyh-
malochislennyh-
narodov/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Международные отношения

Посол Барбин: Россия примет военные меры в случае конфликта вокруг 
Гренландии
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ФедералПресс, 17/07/2025
Посол России в Дании Владимир Барбин в интервью заявил, что в случае 
возникновения конфликта вокруг Гренландии Москва примет соответствующие 
ответные меры.

«В условиях резкого обострения международной обстановки, последствия которого 
негативно сказались и на состоянии дел в Арктике, конфликт вокруг Гренландии, 
безусловно, пагубно скажется на региональной безопасности. Это потребует 
принятия со стороны России мер военно-технического характера, адекватных 
возникающим угрозам», – передает РИА Новости слова Барбина.

Глава российской дипмиссии в Дании Владимир Барбин заявил, что в нынешних 
условиях вести содержательный диалог с Копенгагеном по вопросам безопасности 
невозможно. Он также напомнил о неоднократных заявлениях Дональда Трампа о 
желании видеть Гренландию в составе США, аргументируя это её стратегической 
значимостью для национальной безопасности и защиты «свободного мира» от 
Китая и России. При этом Трамп уклонился от обещания не прибегать к военной 
силе для установления контроля над островом. В ответ премьер-министр Муте 
Эгеде категорично заявил, что Гренландия не продается и никогда не будет 
продана.

Первоисточник: 
https://fedpress.ru/news/77/policy/3390275?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Оборона и безопасность

Продукты, жилье, скот: правительственная группа Якутии провела 
встречу с жителями Оймякона

ЯСИА, 17/07/2025
В четверг, 17 июля, в селе Оймякон прошла рабочая встреча с участием 
правительственной группы под руководством первого заместителя председателя 
правительства республики Дмитрия Садовникова. В ходе совещания были 
рассмотрены основные проблемы и опасения местных жителей.

В числе первоочередных задач — организация бесперебойных поставок продуктов 
питания и восстановление работы местной пекарни. Отсутствие магазина и хлеба 
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создает значительные трудности для населения, поэтому уже даны 
соответствующие поручения, а процесс возобновления снабжения запущен.

Также в приоритете находятся вопросы обеспечения жильём и кормами для скота. 
Совместно с министерством строительства и министерством сельского хозяйства 
рассматриваются наиболее эффективные пути их решения.

Кроме того, планируется привлечение промышленных предприятий района для 
содействия в ликвидации последствий сложившейся ситуации.

В ходе встречи с жителями были учтены их предложения, включая организацию 
русловых работ, которые будут детально прорабатываться совместно с 
профильными ведомствами.

«Спасибо каждому, кто пришел на встречу и поделился своими мыслями. Ваши 
замечания и предложения крайне важны для принятия правильных решений», — 
сказал Дмитрий Садовников.

Первоисточник: https://ysia.ru/produkty-zhile-skot-pravitelstvennaya-gruppa-yakutii-
provela-vstrechu-s-zhitelyami-ojmyakona/

Рабочая группа займётся подсчётом ущерба от паводка в Оймяконском 
районе

ЯСИА, 17/07/2025
В Оймяконском районе ситуация с дождевым паводком постепенно 
стабилизируется. Уровень воды начал падать. Сегодня, 17 июля, запланирован 
вылет воздушного судна с материальными резервами, а также рабочей группой 
правительства Якутии и специалистов для подсчёта ущерба.

«Ситуация постепенно стабилизируется. Сегодня в пострадавший район 
направляется борт с материальными резервами и специалистами, которые 
займутся организацией работы по оценке ущерба. Ранее в зону подтопления уже 
были направлены три воздушных судна со спасателями — они оказывают помощь 
жителям и взаимодействуют с местными властями. Заблаговременно развернуты 
девять пунктов временного размещения: семь — в Оймяконском районе и два — в 
Абыйском. Актуальная информация о развитии ситуации и принимаемых мерах 
своевременно докладывается главе Якутии Айсену Николаеву, всё находится под 
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его личным контролем. Работы ведутся слаженно и оперативно», — отметил первый 
вице-премьер Дмитрий Садовников.

Всего в Оймяконском районе зафиксировано подтопление 347 дворовых территорий 
в пяти населённых пунктах, 93 жилых домов и одного социально значимого объекта 
(школы). Из подтопленных населённых пунктов эвакуировано 110 человек, в том 
числе 39 детей. В Усть-Нере эвакуировано 19 человек (1 ребёнок), все размещены у 
родственников. В Оймяконе — 70 человек (30 детей), из них 33 человека (16 детей) 
размещены в пункте временного размещения. В селе Томтор эвакуирован 21 
человек, включая 8 детей, также размещены у родственников.

Помимо Оймяконского района, зафиксировано подтопление дворовых территорий в 
Момском районе и посёлке Куберганя Абыйского района. В Томпонском районе 
подтоплений не наблюдается.

Сообщается, что в разлившихся реках наблюдается постепенное снижение уровня 
воды.

Первоисточник: https://ysia.ru/rabochaya-gruppa-zajmyotsya-podschyotom-ushherba-
ot-pavodka-v-ojmyakonskom-rajone/

В Северо-Эвенском округе собрали груз для бойцов СВО

Колыма Плюс, 17/07/2025
И по морю, и по земле. Жители Северо-Эвенского округа собрали груз для бойцов 
СВО. Впервые на большую землю его доставили на судне «Суворов».

Об этом сообщил телеграм-канал ВоенкорZ49. В рыбном порту Магадана посылки 
приняли представители Народного фронта. Для участников спецоперации собрали 
медикаменты, средства гигиены, одежду. В зону боевого соприкосновения 
гуманитарный груз доставят волонтеры «Боевого братства».

Первоисточник: https://kolymaplus.ru/news/v-severo-evenskom-okruge-sobrali-gruz-
dlya-bojcov-svo/

Промышленность и технологии

МТС добавили интернет-скоростей одному из самых холодных городов 
мира
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Таймырский телеграф, 17/07/2025
Цифровая экосистема МТС обновила мобильную сеть и запустила дополнительный 
диапазон частот LTE-2600 на ряде базовых станций в Дудинке. В результате 
проведенных работ оператор расширил пропускную способность сети 4G, увеличил 
скорость и улучшил покрытие мобильного интернета для более 20 тысяч жителей 
Таймыра, а также туристов со всего мира.

LTE-скорости выросли в окрестностях основных достопримечательностей Дудинки. 
В частности, улучшения заметны на центральной площади, у Таймырского 
краеведческого музея и Таймырского дома народного творчества. Поскольку на 
полуострове проживают коренные кочевые народы Севера, на центральной 
площади Дудинки отмечаются массовые праздники долган, ненцев и эвенков. 
Например, праздник «Хэйро», День оленевода или День рыболова. Теперь во время 
поездок путешественники могут отправлять фотографии близким и вести стримы в 
социальных сетях.

Цифровой апгрейд сети затронул также жилые массивы и социально значимые 
объекты Дудинки. В частности, покрытие усилили в микрорайоне №5, где 
расположены Таймырский колледж, школа, библиотека, отделение почты и 
ветеринарная клиника. Теперь жители Дудинки смогут с большим комфортом 
получать дистанционную медицинскую помощь и учиться, пользоваться 
государственными сервисами, заходить в банковские приложения, а также 
общаться через интернет.

В зону обновления сети попал и порт Дудинки, важнейшая транспортная артерия 
мира. Зимой порт, куда заходят и атомные ледоколы, связан морским сообщением с 
Архангельском и Мурманском, а летом – речным сообщением с Диксоном и 
Красноярском. Усиление сети МТС позволит реализовывать в терминале передовые 
цифровые решения. Например, развернуть выделенную технологическую сеть связи 
Private LTE, которая обеспечит стабильную связь в суровых морских условиях, а 
также позволит внедрить сервисы по управлению персоналом или удаленным 
транспортом. Такая приватная сеть уже запущена для одного из крупнейших 
нефтеналивных терминалов России – Таманского перегрузочного комплекса нефти 
и нефтепродуктов, входящего в группу ОТЭКО.

«Дудинка считается одним из самых холодных городов в мире и самым северным 
городом с населением более 20 тысяч человек. Мы гордимся не только тем, что 
строим здесь сеть и делаем жизнь наших абонентов комфортнее, но и социальными 
проектами, которые реализуем, окунаясь в культуру нашего необъятного края. 
Одним из таких проектов стал сборник этнокомиксов с дополненной реальностью 
«Ожившие легенды Севера», в основу которого легли сказания малочисленных 
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народов, проживающих в том числе и на Таймыре. Познакомиться с книгой может 
каждый – цифровая и аудиоверсия доступны любому на книжном сервисе МТС 
«Строки»», – рассказал директор МТС в Красноярском крае Сергей Егошин.

Ранее компания модернизировала работу домашнего интернета в Норильске и 
Дудинке, расширив пропускную способность магистрального канала связи на 20 
процентов.

Первоисточник: https://ttelegraf.ru/news/mts-dobavili-internet-skorostej-odnomu-iz-
samyh-holodnyh-gorodov-mira/

Северный морской путь

На «Арктик СПГ 2» прибыло санкционное судно «Восход»

Нефть и капитал, 17/07/2025
На российском заводе «Арктик СПГ 2» на этой неделе остановился второй за этот 
год танкер для перевозки СПГ из списка санкций США
Танкер под названием «Восход» прибыл к заводу в среду, показывают данные 
систем слежения за судами LSEG и Kpler. Это событие может означать, что завод 
«Арктик СПГ 2», который сам находится под западными санкциями из-за военного 
конфликта в Украине, вновь начал отгрузку сжиженного газа на суда, пишет 
Reuters.

Первый подобный случай в этом году произошел 26 июня, когда танкер «Ирис» (Iris) 
загрузился на заводе. «Ирис» стал девятым судном, получившим груз с «Арктик СПГ 
2». Сейчас он находится возле российского острова Колгуев.

Танкер «Восход» (ранее он назывался North Mountain) включен в санкционный 
список США в октябре прошлого года вместе с другими судами СПГ и их 
управляющими компаниями. По данным судоходных реестров, официальным 
владельцем «Восхода» остается компания LNG Beta Shipping. Однако 23 мая 
управление судном перешло к московской фирме ООО «Игарка».

Первоисточник: 
https://oilcapital.ru/news/2025-07-17/na-arktik-spg-2-pribylo-sanktsionnoe-sudno-voshod-
5437759?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Социально-экономическое развитие
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Минвостокразвития поддержало предложения депутатов Колымы о 
критериях отнесения территорий к Арктической зоне

Интефакс, 17/07/2025
Министерство РФ по развитию Дальнего Востока и Арктики проработает 
предложения Магаданской областной Думы о закреплении в федеральном 
законодательстве порядка и критериев отнесения территорий к Арктической зоне 
(АЗРФ), сообщила пресс-служба облдумы в четверг.

"Предложения проанализировали Минвостокразвития России и Российская 
академия наук и согласились с рекомендацией на нормативно-правовом уровне 
определить порядок и критерии отнесения территорий к АЗРФ", - говорится в 
сообщении.

Минвостокразвития РФ отмечает, что сейчас в законодательстве нет 
единообразного подхода к определению территории Арктической зоны.

"Понятие Арктической зоны РФ используется в ряде нормативных правовых актов, 
имеющих разные цели и предмет правового регулирования и различным образом 
определяющих состав территорий Арктической зоны. Как следствие, отсутствует и 
единый порядок, и критерии отнесения территорий к АЗРФ", - говорится в письме 
министерства, которое цитирует пресс-служба областной думы.

Министерство подчеркивает, что существующая неопределенность из-за 
отсутствия отсылки к конкретному перечню территорий Арктической зоны или 
нормативному правовому акту, содержащему такой перечень, затрудняет 
правоприменение федеральных законов.

Также Минвостокразвития сообщило, что после актуализации Основ 
государственной политики РФ в Арктике на период до 2035 года и Стратегии 
развития Арктической зоны РФ и обеспечения национальной безопасности на 
период до 2035 года будет разработан комплексный проект развития Арктической 
зоны. При его подготовке будут проработаны предложения о закреплении в 
законодательстве страны порядка и критериев отнесения территорий к АЗРФ.

Первоисточник: https://www.interfax-russia.ru/far-east/news/minvostokrazvitiya-
podderzhalo-predlozheniya-deputatov-kolymy-o-kriteriyah-otneseniya-territoriy-k-
arkticheskoy-zone

Новые «гектары в Арктике» доступны в Беломорском и Сегежском 
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округах, Кемском, Калевальском и Лоухском районах

Газета "Карелия", 17/07/2025
В конце июня по инициативе главы Карелии в программу «Гектар в Арктике» 
включены дополнительные 667,5 га земель, не относящихся к лесному фонду. 
Новые территории отображены на сайте «На Дальний Восток» и доступны для 
выбора.

– Новые территории доступны в Беломорском и Сегежском округах, Кемском, 
Калевальском и Лоухском районах. Заявитель может подать заявку онлайн на сайте 
«На Дальний Восток». Свободные участки на интерактивной карте подсвечиваются 
серым цветом без штриховки, – сообщил министр имущественных и земельных 
отношений Карелии Сергей Седлецкий.

50 % заявителей выбирают вид использования «индивидуальное жилищное 
строительство», еще 31 % получателей «гектара» планируют использовать участки 
для личного подсобного хозяйства. На освоение «гектара» у получателей участков 
есть 5 лет с момента заключения договора безвозмездного пользования, затем 
участок можно оформить в собственность или в аренду.

Полномочиями по предоставлению земельных участков по программе «Гектар в 
Арктике» наделены два республиканских ведомства: министерство имущественных 
и земельных отношений и министерство природных ресурсов и экологии.

Всего принято более 3 тысяч положительных решений о предоставлении земельных 
участков, в том числе по 188 коллективным обращениям. Заявителям дано право 
выбора одной или несколько целей использования земельных участков, в течение 
двух лет после заключения договора безвозмездного пользования. Заявление 
можно подать на сайте надальнийвосток.рф.

Первоисточник: 
https://gazeta-karelia.ru/news/2025/07/novye-gektary-v-arktike-dostupny-v-belomorskom-
i-segezhskom-okrugah-kemskom-kalevalskom-i-louhskom-
rajonah/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Транспортные системы

Ямальцам предложили добираться в Салехард и Яр-Сале на вертолете 
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вместо теплохода

Север-Пресс, 17/07/2025
Теплоход А-145, следующий по маршруту Салехард — Аксарка — Салемал — 
Панаевск — Яр-Сале и обратно, задерживается. Об этом сообщили в telegram-
канале «Мой Ямальский район».

«Друзья, внимание! Рейс теплохода А-145 по маршруту Салехард — Аксарка — 
Салемал — Панаевск — Яр-Сале и обратно задерживается по техническим 
причинам», — рассказали в администрации района.

В качестве альтернативного варианта сообщения между райцентром и окружной 
столицей запустили вертолетные рейсы. Билеты можно купить через официальном 
сайте перевозчика. Также рассматривают возможность организации 
дополнительных авиарейсов. Желающим воспользоваться данным вариантом 
необходимо прийти 18 июля к 8:30 в кассу аэропорта Яр-Сале.

Первоисточник: https://sever-press.ru/news/obschestvo/jamaltsy-ne-dozhdutsja-
teplohoda-a-145-prichiny/

Восстановлено движение автотранспорта на участке трассы «Колыма» в 
Оймяконском районе

ЯСИА, 17/07/2025
17 июля с 13:30 на участке км 973 – км 1101 федеральной автомобильной дороги 
«Колыма» открыто движение для всех видов автотранспорта. Об этом сообщает 
Упрдор «Вилюй».

В настоящее время дорожные службы продолжают работы по восстановлению 
поврежденных участков дороги. Упрдор «Вилюй» просит водителей соблюдать 
осторожность в зоне дорожных работ и следовать указаниям дорожных знаков.

Первоисточник: https://ysia.ru/vosstanovleno-dvizhenie-avtotransporta-na-uchastke-
trassy-kolyma-v-ojmyakonskom-rajone/

Экология

Ученые предскажут Салехарду будущее на ближайшие сто лет
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Красный север (Салехард), 17/07/2025
Ямальские ученые совместно с сотрудниками МГУ работают над созданием 
геокриологической карты для Салехарда, с помощью которой можно 
прогнозировать развитие города на ближайший век. Об этом рассказали в пресс-
службе губернатора ЯНАО.

«Специалисты изучают особенности грунтов и специфику их поведения в условиях 
меняющегося климата. Эти данные имеют ключевое значение для планирования и 
реализации строительных проектов в окружной столице», — рассказали в пресс-
службе.

На данный момент ученые Научного центра изучения (НЦИ) Арктики и их коллеги из 
Московского государственного университета провели полевые работы. Цель 
исследования — спрогнозировать «поведение» грунтов в условиях изменяющегося 
из-за глобального потепления в Арктике климата.

«Зная, как будет вести себя мерзлота в будущем, на этих территориях строители 
смогут возводить еще более безопасные и долговечные сооружения», — пояснил 
ведущий научный сотрудник сектора криосферы НЦИ Арктики Александр Шеин.

Первоисточник: 
https://ks-yanao.ru/news/obschestvo/uchenye-predskazhut-buduschee-salehardu-na-
blizhajshie-sto-
let?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch
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